

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite\\_007 | Onanisme. Perfectionnement de l'espèce. Police médicale allemande et anglaise.CollectionBoite\\_007-4-chem | Théorie. Item\[livre sur l'onanisme non identifié pour l'instant\] \[photocopie\]](#)

## **[livre sur l'onanisme non identifié pour l'instant] [photocopie]**

**Auteur : Foucault, Michel**

### **Présentation de la fiche**

Coteb007\_f0203

SourceBoite\_007-4-chem | Théorie.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

### **Références éditoriales**

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 22/07/2020 Dernière modification le 23/04/2021

---

## 568 HYGIÈNE PHYSIQUE; MODIFICATEURS DE LA SENSIBILITÉ.

L'œil de l'anatomiste n'a pu encore mesurer l'étendue (canaux séminifères), et au moyen d'une énorme quantité de sang artériel. Une fois produite, cette liqueur offre le spectacle inouï d'un fluide animé, où, pour emprunter le langage de Charles Bonnet, le suprême architecte de l'univers a semé des corpuscules vivants, comme il a semé des planètes et des comètes dans les plaines immenses du ciel. La conclusion la plus facile à tirer de tout ceci, c'est que le travail de la puberté, l'excitation générale qu'il détermine, la riche humeur qu'il prépare, doivent être employés au profit du système individuel, et non au profit de l'espèce. Agir autrement, c'est compromettre l'un et l'autre. Aussi arrive-t-il très-souvent que l'époque de la puberté, loin d'être, chez certains éphèbes qui se livrent à l'onanisme, une crise salutaire, fortifiante, donne un plus grand et un plus complet développement aux maladies du jeune âge.

L'onanisme, que le savant Burdach nomme un crime contre l'espèce, nous montre alors dans toute leur hideuse nudité les tristes résultats qu'amène l'infraction aux lois physiologiques. Si, en effet, les excès vénériens non contraires à la nature affaiblissent et dégradent l'organisme, ceux qui violentent les lois universelles augmentent encore le degré d'aberration organique. L'abus de soi-même, dit un philosophe, qui consiste à se livrer lâchement à son inclination animale, fait de l'homme un instrument de jouissance, et par là même un objet contre nature, c'est-à-dire une chose abominable, au mépris de tout ce qu'il se doit à lui-même (1). La masturbation pervertit et modifie l'instinct génésique. Elle pousse encore nécessairement à l'égoïsme et au mensonge, par l'isolement et la dissimulation, dont la nécessité continuelle se change en habitude. Il ne faut attendre ni franchise ni expansion de celui qui est dominé par cette passion abrutissante. Concentré dans ses desirs solitaires, il n'a pas désormais d'autre préoccupation; il n'aime plus personne, il ne s'attache plus à rien; il ne peut plus éprouver aucune émotion devant les grandes scènes de la nature ou les chefs-d'œuvre des arts; il est encore moins capable d'une impulsion généreuse, d'un acte de dévouement; il est mort aux sentiments de famille, de patrie et d'humanité. S'il se corrige complètement, s'il guérit ses mauvais penchants, son cerveau conservera plus ou moins la trace des impressions qu'il a reçues dans l'enfance. De même que les organes génitaux n'acquerront jamais l'énergie dont ils auraient pu jouir, de

(1) Kant, *Principes métaphysiques de la morale*, p. 17. — Paris, 1830.

